

ca entonces, tampoco podrán ahora». Feijóo recordó cómo «las víctimas inspiraron un dolor indescriptible a la nación» y quiso dirigirse a todas ellas para asegurarles que en el PP ni han «olvidado» ni olvidarán «jamás».

También recordó que el programa electoral recoge su firme intención de poner «a disposición de la Justicia» todos los medios para seguir investigando los 379 asesinatos que aún están por resolver. «Cada uno de los que estamos aquí hemos sentido muy de cerca el miedo y la persecución», recordaba Marimar Blanco, hermana de Miguel Ángel. Su discurso estuvo presidido por una gran imagen de Miguel Ángel

Blanco, que lo hacía más emotivo si cabe. «Hace 26 años mi hermano falleció después de ser sometido a 48 horas de tortura, mientras Otegi pasaba un estupendo día de playa», sentenció.

Por eso, Marimar Blanco reivindicó el acto de ayer en Ermua como una forma de contrarrestar la operación de «olvido e impunidad» que, a su juicio, están intentado llevar algunos a cabo. Solicitó a todos los presentes, además, «mantener la dignidad» del país del que Miguel Ángel se sentía «orgullosa».

Recordada la figura de su hermano, centró su discurso en criticar la «anomalía democrática» que supone la pre-

sencia en las instituciones de partidos que «no condenan el terrorismo». Considera que este hecho es consecuencia de que haya saltado por los aires «la línea divisoria» que trazó el 'Espíritu de Ermua' entre demócratas y terroristas.

«Olvidar la historia»

Todo ello ha provocado, en su opinión, una legislatura «infame» para la memoria de su hermano y del resto de víctimas. Criticó la estrategia de «banalización del terrorismo» que ha dejado a Bildu «triunfante» y a las «víctimas humilladas». «No todo vale en política», insistió, en clara referencia a los pactos del Gobierno de Sánchez con la coalición independentista.

También se mostró convencida de que, por todo ello, Feijóo será el próximo presidente de España y le pidió que una de sus prioridades sea «la dignidad de las víctimas del terrorismo». En ello también tratará de colaborar la Fundación Miguel Ángel Blanco, que este año tiene como lema 'Ni queremos, ni podemos olvidar': «Olvidar o manipular la historia es humillar a las víctimas y adulterar el marco de la convivencia».

Feijóo estuvo después en Burgos y hoy seguirá su campaña en Oviedo y Santander. Pero el ánimo que se encontró el presidente del PP en su visita al País Vasco fue muy positivo. Al término del acto, Feijóo pasó por la sede del partido a conversar con los militantes. El presidente del PP y su equipo pararon a comer en Vitoria, donde encontraron un ambiente no muy distinto al que viven en otras zonas de España. Las perspectivas de crecimiento aquí no son las que se van a experimentar en Cataluña, pero la receta y la estrategia es la misma: ningún territorio se da por perdido.

Feijóo y Marimar Blanco se abrazan en el homenaje a su hermano // EP



desesperados cabezazos contra la pared. Le llevaron a la ducha.

A esa hora, el «trío de la bencina», García Gaztelu, Valentín Lasarte e Iranchu Gallastegui, ya había recibido una «instrucción cerrada» de Álvarez Santacristina, alias 'Txelis': «No hay vuelta atrás». La única hermana de Miguel Ángel, Marimar, estaba en Escocia, quisieron disimularle el suceso, pero Europa entera ya lo había recogido en sus periódicos. En Ermua, un alcalde ejemplar, Carlos Totorica, pegaba patadas de desesperación a la vera misma de su ayuntamiento. Nos señaló irritablemente: «Estos no van a dejar de negociar». Y un periodista conocido por su ambivalencia -¿era quizá un confidente?- nos advirtió: «Pasará lo que Batasuna llama la 'borrachera policial' y volverán a estar juntos». Realmente, ya lo estaban.

Arzalluz seguía provocando: en la segunda reunión del Pacto de Ajuria Enea indignó a todos los asistentes, incluido el lendakari Ardanza, al que denostaba como «El Meloso», con este

denuesto: «Esto no se puede convertir en una casa de plañideras». Las plañideras supieron de pronto que dos cazadores habían escuchado los tiros de gracia de Txapote contra la nuca de Miguel Ángel Blanco.

Escapó a toda prisa

Le vieron escapar a toda prisa; la historiografía menos fiable ha aventurado siempre que Gatzteu vomitó sobre el cadáver de su víctima. Los comilitones de ETA sugirieron que la 'ekintaza', la acción, le había producido náuseas. Pero era su obligación -reconocieron entonces- como 'gudari' del Movimiento de Liberación Vasco. Esa era la brutal interpretación.

Algunos voluntarios, no muchos, se ofrecieron a intermediar. Una fue Robles, ministra de Defensa y ex secretaria de Estado de Seguridad

Los médicos certificaron la muerte cerebral de Miguel Ángel a las tres y media de la madrugada. La familia le quiso velar unas horas más aún en ese estado. Veintiséis años después, esa familia está definitivamente diezmada; queda de superviviente única Marimar; la novia, pescadera de profesión, se refugió en Barcelona; el padre murió en Vitoria el 12 de marzo de 2021; la madre en Madrid dieciocho días después, los dos arrasados por el Covid.

Miguel Ángel reposa en Galicia, quizá en el pueblo de origen de su padre, Junquera de Espadañedo. Falleció en julio de 1997 y en septiembre del 98 el PNV firmaba en Estella (Navarra) el pacto llamado también de Lizarrta. Eguibar, el radical nacionalista guipuzcoano, lo presentó de esta manera: «Ya estamos otra vez juntos los que teníamos que estar».

Hoy en Ermua, Bildu, los sucesores de Txapote, los socios de Pedro Sánchez, tienen desde mayo cuatro concejales. El Partido Popular de ahora, como el de entonces, sólo dos.

XAVIER DOMÍNGUEZ

Génova ficha al consultor de las mayorías absolutas del PP y PSC en Cataluña

VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN MADRID

Génova abre sus puertas. Según ha podido saber ABC, el PP ha incorporado a su equipo al consultor Xavier Domínguez. Se trata de uno de los asesores electorales más reconocidos internacionalmente. Cuenta con dos décadas de experiencia y acaba de volver a España tras haber trabajado los últimos 16 años en México, Guatemala, Perú, Ecuador, Honduras, Costa Rica, Estados Unidos, Puerto Rico, República Dominicana y Colombia.

En conversación con ABC, Domínguez confirma este vínculo temporal con el equipo de Núñez Feijóo, con el que lleva colaborando algo más de un mes. En la conversación se muestra esquivo al protagonismo y se quita trascendencia.

«Escribo mensajes y respondo cada vez que me preguntan por cualquier asunto de la campaña. Es una profesión bonita, pero muy modesta, los egos se deben quedar en casa», contesta cuando se le pregunta si se ve como los gurús. La sensación que transmite es que no quiere proyectar en absoluto esa imagen. Su reporte diario es esencialmente con Elixabeh Dendo, coordinador general del PP, y también con los principales colaboradores del presidente.

'Badalonismo'

Su trabajo llamó la atención en Génova cuando, tras su periplo internacional, fue el artífice de la campaña 'Badalonismo' con la que Xavier García Albiol recuperó la alcaldía de Badalona para el PP con mayoría absoluta. Aquello generó mucho malestar en el Partido Socialista de Cataluña (PSC), al que estuvo vinculado en su juventud antes de irse al extranjero para desarrollar su carrera. «Ya se les pasará», afirma. Defiende el modelo del consultor sin adscripción a ningún partido: «O trabajas para todos o la etiqueta de profesional te queda grande, al menos, en el PP lo tienen muy claro».

Lo que hace llamativo el perfil de Domínguez es que no se casa con nadie. Es un consultor externo. El 28M, además de estar detrás de la campaña de Albiol, colaboró en la de la socialista Nuria Parlon, que también acabó con mayoría absoluta en Santa Coloma de Gramanet. Desde el PSC, pero también desde el PP, se le presenta como «discreto, creativo y muy agresivo». Además de con Albiol y Parlon, el pasado 28M hizo también campaña en Pineda o Mataró.